

RESEÑAS DE LIBROS

LIETAER, B. *Europe + Latin America + the Multinationals*. England, Saxon House, 1979, 273 pp.

El libro que se comenta tiene como preocupación central determinar la manera como las principales fuerzas económicas y políticas que modelan el futuro de Europa y América Latina, evolucionarán en los próximos diez años.

Al partir de la base de que la presente década será particularmente crítica, sostiene el autor que las estrategias que funcionaron bien en el decenio pasado deberán ser reconsideradas tanto en Europa como en América Latina, actores en este libro. Se propone entonces la construcción de un eje geopolítico "diagonal", dentro del conflicto Norte-Sur, que una a los principales países de América Latina con los de la Comunidad Económica Europea. Las multinacionales son vistas, entonces, como los instrumentos idóneos para implementar esa política siempre y cuando acepten someterse a un nuevo conjunto de reglas del juego, sugeridas por el autor.

El señor Lietaer reconoce, sin embargo, las dificultades de su propuesta, no sólo porque afecta intereses tanto de multinacionales como de países anfitriones, sino también porque en el contexto de los asuntos internacionales europeos, América Latina alcanza la más baja prioridad, en contraste con el hecho de que Europa es, para los latinoamericanos, segunda en importancia, después de Estados Unidos. De ahí que el libro que se comenta tenga como objetivo, también, alertar en contra de la tradicional indiferencia de Europa respecto de América Latina.

El libro consta de trece capítulos, divididos en dos partes: la primera, dedicada a dibujar el actual escenario mundial; la segunda, dedicada a recomendar una serie de políticas para confrontarlo. El capítulo uno define el área de interés: Europa, América Latina, y las empresas multinacionales como vasos comunicantes de los intereses defendidos por las estrategias de desarrollo de ambos continentes. El segundo capítulo describe la situación actual de las trasnacionales europeas y su presencia en América Latina. El tercero trata de evaluar su impacto; el cuarto plantea las tendencias mundiales para los ochentas; el quinto y el sexto las opciones para América Latina y Europa respectivamente, en el contexto de esas tendencias mundiales en las que, lamentablemente, predominarán las tensiones resultantes de la crisis de energéticos, del endeudamiento externo del Tercer Mundo, de los desajustes monetarios internacionales y de la inflación mundial. El capítulo séptimo presenta una síntesis de lo hasta entonces discutido y obtiene como conclusión central la de que los actuales problemas resultan de cambios irreversibles a nivel mundial, y no pueden ser atribuidos simplemente a la evolución de los ciclos económicos.

En la segunda parte, el capítulo ocho sugiere que para prevenir el con-

flicto mundial —objetivo central de las recomendaciones del libro que se analiza— debe proponerse un cierto tipo de Plan Marshall para el sur, con el énfasis puesto sobre el comercio. El capítulo noveno señala el papel que Europa puede desempeñar en este esfuerzo de distensión norte-sur. Los capítulos décimo y decimoprimeros señalan el impacto de tal distensión sobre América Latina y las multinacionales europeas respectivamente. El capítulo décimosegundo propone el establecimiento de "eurofuturos", que son unidades que combinan la investigación con recomendaciones de acción, a fin de proporcionar a los políticos europeos un conjunto de opciones de política, pragmáticas, y basadas en información obtenida de los varios centros de investigación en el mundo. Finalmente, el capítulo décimotercero busca dejar la puerta abierta a futuros intentos —similares a los de este libro— para ayudar a los políticos latinoamericanos y europeos, a confrontar los graves problemas que la presente década parece traer.

La descripción anterior da fe, pues, de una temática interesante y poco trabajada hasta ahora. La verdad es que la relación global América Latina-Europa, no ha recibido la suficiente atención. Existen estudios aislados de algunos países latinoamericanos y su particular vinculación europea; sin embargo, ni el tema se ha agotado, ni se ha explorado todos los aspectos de esa vinculación; lo que es particularmente cierto en el caso de las multinacionales. Y tal descuido no se debe, en modo alguno, a la falta de percepción real del papel que Europa puede desempeñar en una política latinoamericana de relativa desvinculación de Estados Unidos, o de diversificación de dependencia, como también se le conoce. Es más bien resultado de una cierta inercia y determinismo frente al poder hegemónico norteamericano, pero también de que, como se señalaba al principio de esta nota, Europa tampoco se decide a desempeñar un papel más activo en la región.

Se comparten las esperanzas del autor del libro que se comenta, de que tal vez a partir de esfuerzos como el suyo, pueda lograrse despertar un mayor interés mutuo entre europeos y latinoamericanos. No se está tan segura de que las multinacionales sean el vehículo ideal para la cristalización de ese interés, en parte porque se está consciente de que las empresas de ese tipo, típicas del modo de producción capitalista, no reconocen intereses nacionales sino de clase, y en parte porque la posibilidad de manipularlas sometiéndolas a ciertos objetivos políticos parece muy remota, a la luz del creciente grado de autonomía frente a legislaciones nacionales, que las caracteriza. Sin embargo, la lectura del libro de Lietaer resulta amena y hasta provocativa.

Parece importante que a la luz de las llamadas negociaciones globales que, en el seno de las Naciones Unidas, buscan conformar la temática del Tercer Decenio para el Desarrollo y su correspondiente estrategia, estudios como el presente se den a conocer a fin de mostrar que existen formas diversas de encarar las dificultades que la presente década traerá consigo. Esto no significa, necesariamente, que se comparta en todo el enfoque del autor, pero sí que se está consciente de que distinguidos miembros de la comunidad intelectual del mundo en general, hacen esfuerzos por contribuir, de alguna manera, a la solución de los graves problemas que aquejan a la humanidad en estos momentos.